

UNA FECHA DE C-14 PARA LA INFLUENCIA TEOTIHUACANA EN GUATEMALA *

Por Stephan F. de BORHEGYI
Milwaukee Public Museum

Puede ahora darse a conocer, una muestra de C-14 por largo tiempo esperada del Laboratorio de C-14, de la Universidad de Michigan, Ann Arbor, Michigan.

M-1580. Una muestra de concha (*Spondylus princeps Broderip*) variedad de concha del Océano Pacífico, identificada por el Dr. Joseph Rosewater, Conservador Asociado, División de Moluscos, U. S. National Museum, Smithsonian Institution, Washington, D. C.

RESULTADO

1300 ± 130 o en otras palabras 650 ± 130 d. C., (520 — 780 d. C.). En 1963 se encontraron dos válvulas de un *Spondylus princeps Broderip* como parte de una ofrenda en un montículo del lugar llamado Mejicanos (Sitio C), en las riberas sureñas del lago de Amatitlán en Guatemala. Se hallaron adentro de una vasija trípode de forma cilíndrica, de barro encarnado de la fase Esperanza, con una cuenta de jadeíta, en forma de perla, incluida en ellas (figs. 1, 2). La fecha estimada de esta cerámica en Kaminaljuyú y en otras partes de las tierras altas de Guatemala, es de 300-500 d. C. (Clásico Temprano).

La nueva fecha de C-14 (520-780 d. C.) indica que este tipo de vasija cilíndrica trípode, con soportes macizos y ceja basal, de la fase Esperanza, no es del Clásico Temprano, sino del Clásico Medio.

La presencia de ceja basal en vasijas cilíndricas trípodes con soportes macizos, aparece ahora constituir un indicador cro-

* Traducido del inglés por la Profa. Esther Sellarés S.

nológico para el periodo Clásico Medio (400-700 d. C.) en las tierras altas mayas. También sugiere que el contenido de la Tumba B-VI del Montículo B (fase Esperanza) de Kaminaljuyú, Guatemala, puede ahora asignarse con seguridad al periodo Clásico Medio todavía por definir en dicho sitio, más bien que al final de la fase Esperanza del Clásico Temprano como lo sugirió antes A. V. Kidder. La nueva fecha es la primera obtenida con el C-14 que esté asociada con una influencia teotihuacana en un sitio arqueológico de las tierras altas mayas.



Fig. 1. Vasija de estilo de Teotihuacán, hallada en Mejicanos (Sitio C), Guatemala.



Fig. 2. Contenido de la vasija: valvas de *Spondylus princeps Broderip* y cuenta de jadeíta.